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时评

雾霾天，送礼公车还是熄熄火吧

□本报评论员 王昱

离上次雾霾散去不到两
周的时间，这几天，国内许多
城市再次笼罩在一片雾霾之
下。而出行的人们不难发现，
与上一次相比，这一次的雾
霾范围更大了、更浓了，同
时，路上的车也更堵了。

在这次笼罩130万平方
公里的雾霾中，北京、天津、
石家庄、济南等城市严重污
染，郑州、武汉、西安、合肥、
南京、沈阳、长春等城市重度
污染，上榜的城市无一例外
都是权力部门集中的直辖市

和省会，与往年春节临近因
公车送礼造成“节前堵”的名
单几乎如出一辙。可以断言，
和“节前堵”一样，此次的“节
前霾”中，形形色色送礼的公
车恐怕也是推波助澜的元凶
之一。

送礼的公车堵在一些城
市路上，加剧了本已严重的
空气污染。

花那么多钱、耗那么多
油、千里迢迢去给人送礼，这
样的“千里送鹅毛”，如果是
自掏腰包，恐怕谁也不干，但
花公款就不一样了。唐玄宗
用驿马送过荔枝，宋徽宗借

漕运走过花石纲。自古以来，
但凡是占公共资源送自己的
礼，从来就不缺乏“取之尽锱
铢，用之如泥沙”的惊人奢
侈。公车、公款以及公众环境，
在某些人看来根本是无主之
物。于是各色公车像油不要
钱一样穿梭于各机关间，甚
至为了享受暖风停着等人也
不肯熄火。这么干究竟浪费
了多少油，排放了多少废气？
若在平时或许还可容忍，如
今雾霾当头，还这么烧着老
百姓的钱呛老百姓的肺，就
不仅仅是在“谋财”的问题，
更多了一层“害命”的味道。

送礼的公车堵在民众心
里，堵塞了刚刚吹起的政坛
新风。

十八大以来，中央屡次
提倡新风，近日习近平总书
记又在新华社一篇内参上批
示，要求严格落实各项节约
措施。中央如此三令五申，可
临近过年，送礼的公车却依
旧我行我素，这算不算顶风
作案？如果说树新风的目的
是为给民众节约资源，那么，
公车送礼就是雾霾天气下最
不该发生的奢侈浪费。更何
况，治理雾霾天，本来就存在
着“污染者不直接受损，治理

者不直接受益”的困境，如果
开着公车的公权力的代表都
这样带头糟蹋浪费，政府出
台的各项应急措施谈何号召
力？

“节前堵”年年吵，年年
凶，罪魁祸首“公车送礼”更
是已成风气。如今“节前堵”
升级成了“节前霾”，该想想
办法了。在改善空气质量方
面，公车显然承担着更多的
道义责任，公车的使用，代表
政府对于环境问题的态度。
拜托那些送礼的公车，请给

“美丽中国”让条路，就别出
来添堵了。

在改善空气质量方面，公车显然承担着更多的道义责任，公车的使用，代表政府对于环境问题的态度。拜托

那些送礼的公车，就别出来添堵了。

封二

朱瑞峰的恐惧显现公民监督之难

□本报评论员 沙元森

一段不雅视频，牵出了
重庆多名涉腐官员。网络爆
料人朱瑞峰由此引起了重庆
警方的重视。在朱瑞峰表示
还掌握多名厅级以上官员的
不雅视频之后，重庆警方的
人员于1月27日晚在北京敲
响了朱瑞峰的门。

警察的突然到访让朱瑞
峰感到了深深的恐惧，他不
仅不敢开门，还通过网络紧
急委托几位知名人士为自己
维护权益。依据重庆警方事
后的表态，调查是为了“核实
了解相关情况并提取相关证

据”，是依法例行公事。这个
“误会”都源于朱瑞峰的过敏
吗？对此，在网上实时了解事
情经过的人大多是不认同
的。因为，这个调查不仅事前
无告知，而且还是在晚上进行
的，当事人感到蹊跷和恐惧完
全是正常的反应。毕竟，那些
刚被处理过的重庆官员有可
能视朱瑞峰如“眼中钉”，甚至
实施报复行为。况且，警方没
有认定朱瑞峰是犯罪嫌疑人，
约谈安排在何时何地为宜，就
应当先征求一下对方的意见。
重庆警方之所以省略这些步
骤，甚至在朱瑞峰的门外纠
缠3个小时才离去，或许就是

为了宣示一种强势，从而给
对方制造心理压力。

据朱瑞峰讲，重庆警方
登门的主要目的是索要U盘
原文件，然后通过这个查找
在警方内部的“线人”。暂且
不论朱瑞峰的“线人”究竟是
在犯罪团伙，还是在警方内
部，重庆警方急于拿到视频
原文件的行为，已经表明了
对朱瑞峰的不信任和不友
好。重庆虽然处理了11名官
员、国企高管，但是这一切都
是跟随着朱瑞峰的调查进行
的。究竟还有哪些官员涉案，
将来又该如何处理，重庆显
然想掌握更多的材料和主动

权。在重庆警方看来，拒不配
合的朱瑞峰简直就是办案的
障碍。所以，对朱瑞峰前妻的
调查以及对朱瑞峰的夜访，
都透出敲山震虎的味道。

朱瑞峰是“麻烦制造者”
吗？公众显然不会这样看，毕
竟朱瑞峰的调查和爆料清洁
了地方政坛，他理所当然是
反腐的“功臣”。自诩“公民记
者”的朱瑞峰，通过自己积极
主动的调查践行了公民监督
的权利，而这个由宪法所赋
予的权利曾经被很多人忽视
了。朱瑞峰在这方面的成绩，
无疑会鼓励更多的公民对权
力运行予以自觉的监督。而

对朱瑞峰的打压，也会造成
对其他人的威慑，使他们不
敢参与监督、不敢对外爆料。

隔门对峙的短暂交锋应
该让重庆警方更明白，如果不
能正视公民监督的作用，就很
难取得公民的信任。像朱瑞峰
这样的人，只要没有利用监督
结果违法乱纪，权力机关就应
给予其足够的包容。作为法律
主体，政府和公民是平等的，
政府机关不能以自己的喜好
随意干涉公民的权利，这才是
双方合作反腐的基础。重庆警
方要想赢得朱瑞峰和更多公
民的信任，应该先表现出诚
意和耐心。

还得刹刹各种变相吃喝风

编辑：
你好。
我在一家事业单位办公

室工作，所在单位是清水衙
门，就是这样，也难免经常组
织一些公务接待、参加一些
朋友宴请，看惯了各种围着
饭局和酒杯转的人和事。最
近看到媒体上连篇累牍报道
厉行节约、杜绝浪费，我心里
是很欢迎的。

我们单位去年底举行了
一个全国性的研讨会，早餐

是60块钱的标准，为了凑够标
准，包子上了一盘再上一盘，
煎鸡蛋吃完再来荷包蛋，盘
子摞盘子。晚上答谢宴，白酒
都是500块钱以上的，像我管
接待的，都要这屋串完那屋
串，进屋先要喝一圈表示敬
意，离席时再喝两杯以表歉
意，一晚上下来肝儿都疼。

前几天有个老同学从外
地来出差，照例要叫上几个
老同学聚一聚。我提议，现在
中央提倡勤俭节约，反对铺
张浪费，咱们就不进包间，不
讲排场。可我那个老同学不
答应，说他现在也能签单了，

这顿饭一定要他来请，而且
还不能太简单了，一定得每
人300块以上。他悄悄跟我说：

“我们部门有小金库，我和局
长都签字就能报销，金额太
小的餐费发票，一看就知道
是自家聚餐，多点些菜，符合
公 务 招 待 标 准 ，反 而 好 报
销。”那顿饭，我们6个同学吃
了快三千块钱。

上周，领导安排我和市
里其他几个部门的领导去外
地交流走访，接待单位对我
们这个团非常重视，但是限
于不让铺张浪费，对方单位
的办公室主任悄悄跟我说：

“咱都是做接待的，就跟老哥
你交个底，咱晚上虽说在自
助餐厅吃，但菜品都是按每
人400元的标准准备的，该有
的都有。”结果这顿饭吃下
来，该喝的酒一点没少喝，该
剩下的也没少剩下。

眼下，到年根了，这几
天，几个关系酒店的销售经
理天天来找我，除了谈结账
的事，就是关心今年还能不
能继续合作。我说这都得看
领导意思，领导也要看上级
精神，没想到他们说，吃饭可
不是小事，是单位的形象和
面子，今年虽说不让铺张浪

费了，但是我们也在研究怎
么改变招待形式，让领导们
来吃饭既有面子，又不显得
铺张浪费。

照这个样子，今年想要
少喝点酒，少参加点饭局，恐
怕又够呛了。 读者：朱文

编后：现在从中央到地
方都提倡勤俭节约，反对铺
张浪费。欢迎读者把各种公
款吃喝、大吃大喝，包括自己
平时请客吃饭的见闻及建议
写下来寄给我们，择优刊用。
投 稿 邮 箱 ：q i l u w a n b a o @
sina.com

□王聃

某位副厅级干部抱怨
称，有鲍鱼的饭局吃得累，
做梦都想喝小米汤。(1月29

日《河南商报》)

“想喝一碗小米汤”是
谁的感叹？可以肯定的是，
它绝对不是来自有自省意
识的“公务员”，而只能是执
意不肯与旧习气割裂开来
的纯粹意义上的“官员”。他
也不是真心为豪华宴请所
累，只是担心失去类似的角
色证明。这种矫情只会令人
反感，而尤其不能接受的
是，“做梦都想喝小米汤”的
感叹出现在当前官场新风
劲吹的语境下。官场新风从
何而来？制度上的改革、从
上而下的提倡，当然是主要
路径，但它更需要官员主动
从饭局中抽身出来，需要官
员们主动作别陈规陋习。一
个既沉湎于“吃得真累”，又
幻想喝一碗小米汤的官员，
我们能够奢望他断然完成
角色的转换吗？既想继续着
象征身份认同感的鲍鱼宴，
又极度渴望喝上一碗小米
汤，说明的只能是官本位岿
然不动的逻辑。

□钱夙伟

因女儿吃空饷被免职
的山西省静乐县原县委书
记杨存虎，在被撤两个月后
即就任山西省忻州市环保
局主持全面工作的副书记、
副局长。(1月29日《新京报》)

问题官员复出早已屡
见不鲜，但如此闪电复出仍
让人吃惊。对问题官员当然
不应一棍子打死，但既然是
因为错误而免职，那么，短
短两个月即复出，能起到多
少惩戒作用？

实际上，有关方面的心
虚显而易见，比如，在该局
官网的“领导简介”栏中，杨
存虎的工作简历为“1977年
1月参加工作；2012年3月至
今，忻州市环境保护局副局
长兼党组副书记”，其间没有
任何简介。如此一反常规，其
用意不言而喻。以如此“悄悄
复出”逃避公众监督，也正是
现在问题官员复出普遍存在
的问题。也因此，对于如此违
反组织程序的相关责任人，
必须予以追究。否则，问题官
员不明不白地复出，还会一
再上演。

官员“想喝小米汤”

这梦还得自己圆

两月后闪电复出

免职还有啥意义

朱瑞峰的行为无疑会鼓励更多的公民对权力运行予以自觉的监督。而对朱瑞峰的打压，也会造成对其他人

的威慑，使他们不敢参与监督、不敢对外爆料。
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